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Dubrovnik. Forum Parmenides VII. Discours de clôture par François GUINOT, Président du GID. 

Perspectives. 

 

Chers amis, 

Je remercie Madame Brechignac pour les enseignements qu'elle a tirés pour nous de ce forum ; ils 
nous seront précieux dans la réflexion que nous allons conduire sur les suites à lui donner.  

Je garde un souvenir très fort d'une visite guidée de la nécropole d'Alexandrie avec Jean-Yves 
Empereur, qui en a révélé tous les secrets. Moments bénis où, grâce au savoir partagé avec un guide 
éclairé et passionné, les fibres de votre être vibrent en harmonie avec ceux qui ont conçu et bâti ce 
monument, avec ceux qui s'y sont recueillis. Vous percevez les dépôts successifs des joies et des 
peines humaines qui en ont patiné les pierres. 

D'une certaine manière, en visitant, grâce à vos interventions passionnantes, un tous les aspects des 
patrimoines, j'ai retrouvé cette sensation de moments bénis.  

Et maintenant, comme Jean-Yves Empereur a su le faire devant des traces de dessins à peine 
perceptibles, nous devons aller au bout de notre démarche sur "technologies et patrimoines » ; nous 
devons en quelque sorte traiter notre propre syndrome de « l'enlèvement de Perséphone » ! 

Derrière les couches d'expériences des uns et des autres, derrière la surface peut-être trop large des 
sujets que nous avons voulu embrasser, il faut qu'avec vous, le GID retrouve la dynamique du 
quadrige qui emporte Perséphone ! Certes pas pour nous laisser emporter par Hadès vers les enfers. 
Mais comme le dessin révélé par les technologies renforce considérablement la « présence » de la 
nécropole, nous devons pareillement trouver le dessin qui prolongera concrètement les moments 
privilégiés que nous avons vécus ensemble lors de ce forum.  
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Nous allons devoir y travailler en interne avant de revenir vers vous pour partager les orientations 
que nous pourrons retenir. 

Ne perdons pas de vue ce qui fait notre mission : cette mobilisation des savoirs au service d'un 
développement, pour faire vivre l'identité méditerranéenne. À partir de nos forums, il s'agit en effet 
de la faire vivre par des projets qui créent des liens entre toutes les pièces de la mosaïque qui la 
constitue. L'identité méditerranéenne du GID serait mutilée si nous ne parvenions pas à rassembler 
tous ces pays, à prendre l'initiative d’échanges entre eux, quelles que soient les turbulences de la 
période que nous vivons. 

Peut-être aurions-nous intérêt à concevoir des forums plus focalisés, après ces deux forums de Malte 
et de Dubrovnik, de façon à traiter plus en profondeur certains des problèmes qu'ils ont très 
justement soulevés.  

Le concept de forum est essentiel, et nous devons le renforcer. 

De ce point de vue, nous nous réjouissons de la participation de nos amis de l’UICN, du CIHEAM, 
de la CIESM, du Plan Bleu, et nous les en remercions.  

Nous attachons la plus grande importance à la convention que nous établissons avec l'Assemblée 
parlementaire de la Méditerranée, APM, dans l'esprit que son représentant l'Honorable Luca Denona 
a bien voulu exprimer au cours de son forum. Que les représentants élus des peuples méditerranéens 
fassent connaître les problèmes et les besoins qu'ils ressentent pour leur développement a pour nous 
un grand prix. Et nous pensons que les avis ou les recommandations du GID auront pour l’APM 
l'avantage d'être formulés par un groupe inter-académique, par nature indépendant de tout intérêt 
particulier ou partisan. 

Les liens que nous avons établis avec les chaires Unesco françaises impliquées dans le 
développement participent de la richesse de nos forums, comme nous l'avons vu avec l'intervention 
de Mme Gravari-Barbas. Après ce qui vient d'être dit, nous allons étendre ces liens aux chaires 
Unesco similaires autour de l'ensemble du bassin méditerranéen. Nous le ferons avec l'appui de M. 
l'ambassadeur Daniel Rondeau et de M. Daniel Janicot, président de la Commission nationale 
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française pour l'Unesco. Je compte aussi sur notre ami Thierry Chambolle pour renforcer les liens 
avec les académies de technologies et notamment le réseau européen Euro-Case qui regroupe plus 
d'une vingtaine d'entre elles. 

Nous devons aussi renforcer les liens avec les entreprises, qui jouent un rôle déterminant dans toute 
politique de développement. Je regrette que nous ne soyons pas parvenus à le faire pour ce forum, 
mais cela reste pour nous un objectif important. 

À partir des recommandations de nos forums, nous devons distinguer ce que nous pouvons faire de 
notre propre initiative, et ce que nous devons faire en partenariat et en jouant le rôle de catalyseur.  

Ce que nous pouvons faire de notre propre initiative.  

Le professeur Nicolas Grimal nous a dit qu'au XIXe siècle les interventions des pays européens dans 
les recherches archéologiques avaient certes été entreprises à la demande des pays concernés, mais 
que les travaux remarquables de ces équipes, en raison de leur composition exclusivement 
européenne, n'avaient cependant pas facilité l'appropriation des patrimoines par les populations de 
ces pays. Les temps ont bien changé, comme nous l'avons vu avec le remarquable Centre d'études 
alexandrines de Jean-Yves Empereur et avec les expériences du Cambodge ou de la place des martyrs 
à Alger telles que nous les a rapporté M. Pascal Depaepe. 

Il convient donc que le GID sache proposer des écoles d'été, des séminaires spécialisés qui 
répondront à des besoins de formation qu'il nous faut préciser. 

Il convient aussi que nous fédérions les efforts dans ce domaine. En particulier, en relation avec le 
royaume du Maroc et son directeur du patrimoine, M. Alaoui, avec notre ami Tadjédine du CNRS, 
avec Robert Guillaumont et d'autres, nous allons former un groupe de travail pour donner accès aux 
outils d'analyse et de formation dans le domaine de l'archéologie, que sont le synchrotron d'Orsay, et 
SESAME en Jordanie, projet labellisé par l'Union pour la Méditerranée. En fonction des besoins 
exprimés, nous organiserons des séminaires « sciences, métiers et sociétés », SMS, pour ceux qui 
travaillent dans ces domaines, en particulier pour la préservation et la restauration d’éléments des 
patrimoines. 
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Après ce que nous avons entendu de la chaire « tourisme et développement », nous discuterons de 
formations des éventuelles dans ce domaine. 

Nous n'oublierons pas de prolonger sous des formes à déterminer l'initiative prise par M. 
l’Ambassadeur Rondeau à l'Unesco pour renforcer des travaux scientifiques et technologiques en 
commun entre les différents pays du bassin méditerranéen, incluant en particulier israéliens et 
palestiniens. 

Nous sommes présents dans le projet Homer, labellisé par l'union pour la Méditerranée, et nous 
veillerons à le mettre en oeuvre dans les domaines retenus par nos forums. 

Ce que nous devons faire en partenariat. 

Nous abordons très concrètement la mise en place des projets qui font suite au forum de Malte. Le 
plus immédiat devrait concerner les « petites îles de la Méditerranée comme macrocosmes modèles 
pour un développement durable ». 

Par ailleurs, nous préparons une convention avec l'Université euro méditerranéenne de Fès, elle-
même labellisée par l'Union pour la Méditerranée. Il s'agirait de travaux de réflexion ou de 
manifestations en commun entre cette université et le GID. Nous devons maintenant en choisir les 
thèmes.  

En cet instant, la liste de ce que nous pouvons et devons faire n'est évidemment pas exhaustive et 
toutes vos propositions seront les bienvenues. 

 

Nous allons devoir nous quitter. Mais je suis convaincu que les liens qui se sont tissés entre nous à 
l'occasion de ces moments passés ensemble à Dubrovnik renforceront la capacité du GID à remplir 
sa mission. Et de tout coeur je vous en remercie. 

Mais ne nous quittons pas sans dire une fois encore notre profonde gratitude à l'Académie des 
sciences et des arts de Croatie et en particulier à son Secrétaire perpétuel, le professeur Pavao Rudan, 
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que nous applaudissons chaleureusement. De même nous applaudissons Mesdames Myriam Leroux, 
Secrétaire général du GID, et Eléna Ducic, de l'Académie croate pour la qualité parfaite de 
l'organisation, qui a contribué largement au succès de ce forum et à la bonne humeur de tous les 
participants. Applaudissons aussi César Manrique, qui a su nous éviter les pièges nombreux de 
l'informatique et qui a su réussi des liaisons aléatoires. Qu'il me soit permis enfin de redire à 
l'Académie des sciences de France, notre gratitude pour son soutien constant. 

 

 

	  


